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РОЛЬ ВИРУСОВ В ОБОСТРЕНИИ 

БРОНХИАЛЬНОЙ АСТМЫ 

О. Я. Дзюблик, В. А. Ячник, Н. Н. Недлинская, 

C. И. Панчук

Резюме. Сегодня бронхиальная астма остается одним из самых 

распространенных хронических заболеваний органов дыхания и может 

сопровождаться периодическими обострениями. Многочисленные 

клинико-эпидемиологические данные подтверждают, что примерно 

в 85 % всех случаев обострений бронхиальной астмы у детей и 

в 75 % – у взрослых в качестве основных триггеров выступают 

респираторные вирусы. Острые респираторные вирусные инфекции 

(ОРВИ) ежегодно поражают значительное количество людей во всем 

мире, поэтому становится понятной роль и значение ОРВИ в возник-

новении обострений бронхиальной астмы. В этом обзоре авторы 

обсуждают, каким образом респираторные вирусы способны усили-

вать воспаление дыхательных путей при бронхиальной астме и как 

следствие – вызвать обострение. 

Ключевые слова: бронхиальная астма, респираторные вирусы, 

вирус-индуцированное обострение, воспаление дыхательных путей, 

гиперреактивность бронхов, лечение.

THE ROLE OF VIRUSES 

IN EXACERBATIONS OF ASTHMA

O. Ya. Dziublyk, V. A. Iachnyk, N. M. Nedlinska, 

S. I. Panchuk

Summary. Today, asthma is one of the most common chronic respiratory 

diseases, and may be accompanied by periodic exacerbations. Numerous clinical 

and epidemiological data showing that approximately 85 % of all cases of 

exacerbations of asthma in children and in 75 % – in adults as the main triggers 

are the respiratory viruses. Acute respiratory viral infections annually affect a 

significant number of people around the world, so it becomes clear role and 

significance of acute respiratory viral infections in causing exacerbations of 

asthma. In this review we discuss how respiratory viruses are able to enhance 

airway inflammation in bronchial asthma and, consequently, cause 

aggravation. 

Key words: bronchial asthma, respiratory viruses, virus-induced 

exacerbation, airway inflammation, bronchial hyperreactivity, therapy.
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